



26 DE JUNIO DE 2024

LA UNIÓN EUROPEA INICIA NEGOCIACIONES DE ADHESIÓN CON UCRANIA Y MOLDAVIA



Fuente: Wirtschaft

25/06/2024 – La Unión Europea inició formalmente las negociaciones con Ucrania y Moldavia para su adhesión como miembros del bloque. Los ministros de Asuntos Europeos de la alianza, reunidos en Luxemburgo, confirmaron el plan de negociaciones con ambos países, hecho que el presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, celebró. En su cuenta oficial de la red social “X”, Zelenski declaró que se trataba de un “paso histórico” que permitirá a muchos ucranianos ver realizarse un “sueño”. La adhesión a la Unión Europea implica complejas negociaciones que se podrían prolongar hasta una década. Entre otras cosas, se evaluará el cumplimiento de las leyes de Ucrania y Moldavia con los estándares europeos y establecerá condiciones para negociar 35 temas que van desde el sistema fiscal hasta la política medioambiental. El Gobierno de Estados Unidos felicitó a ambos países por el “importante paso” que han dado en su camino hacia la membresía europea.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y CHILE CONCLUYEN NEGOCIACIONES DE MODERNIZACIÓN DE SU ACUERDO DE LIBRE COMERCIO

25/06/2024 – En el marco de la conmemoración de los 25 años del Acuerdo de Libre Comercio entre México y Chile, se anunció la conclusión exitosa de las negociaciones para modernizar dicho instrumento. Se incorporaron dos nuevos capítulos: Género y Comercio, y Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (mipymes). En la ceremonia de clausura participaron autoridades de ambos países, quienes destacaron que estos cambios promoverán una política más inclusiva y fortalecerán la participación de las mujeres y mipymes en la economía. Se espera que el acuerdo tenga un impacto significativo en el intercambio comercial bilateral, que en 2023 alcanzó 3 mil 400 millones de dólares. Ambos países reafirmaron su compromiso con la democratización del comercio exterior, fomento a la inversión, la innovación y la colaboración con mujeres empresarias y mipymes de los dos países.

[Secretaría de Economía](#)

LA SRE INAUGURA LA “REUNIÓN HEMISFÉRICA SOBRE VÍAS REGULARES PARA LA MIGRACIÓN LABORAL”

25/06/2024 – La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena; el secretario de Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños; y la directora general de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Amy Pope, inauguraron la “Reunión Hemisférica sobre vías regulares para la migración laboral” en las instalaciones de la Cancillería. Al encuentro asistieron representantes de doce países del continente americano. La canciller destacó la importancia y las oportunidades del Modelo Mexicano de Movilidad Humana del gobierno de México, y resaltó sus premisas, tales como atención a las causas estructurales, acciones concretas de cooperación internacional, visibilizar las contribuciones de la migración al dinamismo de las sociedades, el diálogo político entre Cuba, Venezuela y Estados Unidos, entre otras. Asimismo, la canciller puntualizó que “la migración es un fenómeno que no va a terminar” por lo que instó a la cooperación regional.

X: [@SRE_mx](#) ; (1)

AMÉRICA DEL NORTE

JUEZ DE NUEVA YORK SUSPENDE PARCIALMENTE LA “ORDEN MORDAZA” CONTRA DONALD TRUMP

25/06/2024 – Un juez de Nueva York suspendió parcialmente la “orden mordaza” impuesta al expresidente estadounidense, Donald Trump, la cual le prohibía hablar públicamente sobre los sujetos participantes en el juicio penal en el que lo declararon culpable en mayo pasado. Esta decisión se emite dos días antes del debate que enfrentará Trump con el actual presidente de Estados Unidos, Joe Biden. No obstante, el juez del caso, Juan Merchan, mantiene sobre Trump la prohibición de pronunciarse públicamente sobre los fiscales, miembros del jurado y personas del tribunal hasta el 11 de julio, fecha en que se dictará la sentencia.

Por otro lado, dos asesores del expresidente Trump le presentaron un plan para terminar la guerra en Ucrania si gana las elecciones del 5 de noviembre. La propuesta contempla condicionar la entrega de armas estadounidenses a Ucrania para iniciar negociaciones de paz con Rusia; propone un aumento de apoyo a Ucrania en caso de que Rusia se negara a negociar, entre otras cosas. Ante esto, el secretario de prensa del Kremlin, Dmitry Peskov, declaró que cualquier plan de paz tendrá que reflejar “la situación real sobre el terreno”, pero que el presidente ruso, Vladímir Putin, seguía abierto a las conversaciones.

[EFE Reuters](#)

ADMINISTRACIÓN ESTADOUNIDENSE RECIBE AL MINISTRO DE VIETNAM PARA DIÁLOGOS ECONÓMICOS

25/06/2025 – El ministro de Planificación e Inversiones de Vietnam, Nguyen Chi Dung, realizó un viaje oficial a Estados Unidos con la finalidad de fortalecer la cooperación económica bilateral. El Departamento de Estado estadounidense señaló que el diálogo abordaría la seguridad económica, inversiones, semiconductores, economía digital, ciberespacio, entre otras cosas. Estados Unidos debe decidir antes del 26 de julio si eleva a Vietnam al estatus de economía de mercado, lo que reduciría los “aranceles antidumping” sobre las importaciones vietnamitas. Al respecto, Vietnam advirtió que mantener el estatus de economía sin mercado sería perjudicial para las relaciones bilaterales entre ambos países. Esta visita se efectúa días después de que Vietnam recibiera al presidente de Rusia, Vladímir Putin.

[Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PERÚ DEJA DE CONSIDERAR LA TRANSEXUALIDAD Y EL TRAVESTISMO COMO ENFERMEDADES MENTALES

25/06/2024 – El Ministerio de Salud de Perú retiró de su lista de enfermedades mentales o de problemas de salud la transexualidad y el travestismo, un mes después de que el Gobierno ratificó un decreto que patologizaba las identidades LGBT+. Ahora, se ha solicitado a los centros de salud del país, públicos y privados, que se utilicen nuevos códigos, como “discordancia de género” en la adolescencia, en edad adulta, o en la infancia, así como “discordancia de género sin especificación”. Asimismo, se establece “asesoramiento relacionado con el comportamiento y la orientación sexual o las relaciones sexuales de las personas” como factores que influyen en el estado de salud de una persona.

[Europa Press](#)

LA CORTE SUPREMA DE BRASIL DESPENALIZA LA PORTACIÓN DE MARIHUANA PARA USO PERSONAL

25/06/2024 – La Corte Suprema de Brasil despenalizó la portación, cultivo y consumo de marihuana para uso personal. La mayoría de los magistrados concluyó que el consumo no es un crimen, ya que hay una legislación al respecto desde 2006, cuyas penas son castigos menores como prestación de servicios comunitarios. No obstante, la Corte coincidió en la necesidad de definir el límite de gramaje que puede portarse para que las autoridades puedan distinguir de forma no-arbitraria a los consumidores personales de los traficantes. El magistrado José Antonio Dias Toffoli afirmó que el consumo debe tratarse con políticas de salud pública, y que los usuarios no deben ser criminalizados.

[EFE](#)

LA ONU ANUNCIA UNA MISIÓN DE OBSERVADORES PARA LAS ELECCIONES EN VENEZUELA

25/06/2024 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) informó que, a solicitud del Consejo Nacional Electoral de Venezuela (CNE), enviará a principios de julio un equipo de cuatro expertos para proporcionar al secretario general de la ONU “un informe independiente e interno” sobre el desarrollo general de las elecciones presidenciales del próximo 28 de julio. De esta forma, la ONU se une al Centro Carter como una de las instancias internacionales que participará en el proceso electoral venezolano. El CNE anunció en mayo que revocó la invitación a la misión de observadores de la Unión Europea (UE), ya que el bloque ratificó la mayor parte de sanciones contra funcionarios venezolanos.

[CNN](#)

SE ALCANZA ACUERDO PARA LA RENOVACIÓN DE ALTOS CARGOS DE LA UNIÓN EUROPEA

25/06/2024 – Los líderes europeos a cargo de las negociaciones alcanzaron un acuerdo para la renovación de los altos cargos de la Unión Europea, tras las elecciones de junio. Dicho pacto contempla a Ursula von der Leyen para un segundo mandato al frente de la Comisión Europea; al exprimer ministro portugués, Antonio Costa, como presidente del Consejo y a la primera ministra de Estonia, Kaja Kallas, como Alta Representante de Política Exterior. La propuesta llegará a la cumbre de líderes de la UE, que se celebrará esta semana en Bruselas, en la que se refrendará la renovación de los cargos europeos.

[Europa Press Euronews](#)

POLONIA AUMENTA LA SEGURIDAD EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA

25/06/2024 – Polonia anunció el despliegue de agentes de la Policía Militar en la frontera con Bielorrusia para reforzar la seguridad ante el aumento de cruces de migrantes e incidentes con los guardias fronterizos. Los gendarmes llevarán a cabo actividades como “patrullaje, control y entrenamiento de las fuerzas de la unidad militar de Podlasie” con el objetivo de garantizar “la seguridad y el orden” en la zona fronteriza, informó la propia Policía Militar en un comunicado. Las autoridades polacas acusan al Gobierno bielorruso de facilitar el paso ilegal de migrantes, lo que estaría incentivando a cruzar la frontera como medida de presión política.

[Europa Press](#)

PARTIDOS DE ESPAÑA ACUERDAN RENOVACIÓN INMEDIATA DEL CONSEJO GENERAL DEL PODER JUDICIAL

25/06/2024 – El Partido Popular (PP) y el Partido Socialista Obrero Español (PSOE), en presencia de la vicepresidenta de la Comisión Europea, Vera Jourová, acordaron dar paso a la renovación del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) –cuyo mandato caducó hace más de cinco años– y “reforzar la independencia”, como recomienda la Comisión Europea en un Informe sobre el Estado de Derecho en España. La negociación permitirá, según el PP, promover en una sesión extraordinaria del Congreso, la elección de los miembros del órgano de gobierno de los jueces y magistrados y la vía para modificar la Ley Orgánica del Poder Judicial. La modificación normativa en el sistema de elección se articulará mediante una proposición de ley a cargo de los nuevos miembros del Consejo, que incluya las recomendaciones de la Comisión Europea.

[EFE Europa Press Infobae](#)

MANIFESTANTES EN KENIA PROTESTAN CONTRA LA SUBIDA DE IMPUESTOS

25/06/2024 – Al menos 17 manifestantes han muerto en enfrentamientos con las fuerzas de seguridad de Kenia en Nairobi, después de que decenas de personas irrumpieron en el Parlamento tras la presentación de la reforma económica impulsada por el presidente William Ruto. Los diputados fueron evacuados del recinto para garantizar su seguridad. La medida, que plantea un aumento a los impuestos, fue aprobada con 195 votos a favor, 106 en contra y tres votos nulos. Diversas fuentes señalaron que varios políticos de la oposición se han sumado a las protestas. Al respecto, el gobierno de Kenia ordenó el despliegue del Ejército para atender la “emergencia de seguridad”, a pesar de que el presidente keniano prometió a las y los manifestantes, en su mayoría jóvenes, “que abriría un proceso de diálogo”. En la última semana, en todo el país, más de 300 personas han sido detenidas, 105 arrestadas y 200 heridas.

[Europa Press EFE](#)

ESTADOS UNIDOS INSISTE A ISRAEL EN UNA SALIDA DIPLOMÁTICA A LAS “PROVOCACIONES” DE HEZBOLÁ

25/06/2024 – El secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, apeló a una solución diplomática como salida a la escalada del conflicto en el norte de Israel, y acusó a Hezbolá de “arrastrar” a los pueblos libanés e israelí a una “catástrofe” regional. El secretario estadounidense se reunió con su homólogo israelí, Yoav Gallant, quien declaró que Israel está “decidido” a mantener la seguridad en su frontera norte con Líbano. A su vez, el jefe del Consejo de Seguridad Nacional de Israel, Tzachi Hanegbi, se inclina por una solución diplomática, aunque declaró que si esto no se logra “debe haber un arreglo por otros medios”. En paralelo, Canadá solicitó a sus ciudadanos abandonar Líbano “mientras puedan” ante la “creciente volatilidad” de la situación en la región. Hezbolá comenzó a atacar a Israel luego de las agresiones de Hamás del 7 de octubre.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [Reuters](#)

ISRAEL RECLUTARÁ A ESTUDIANTES ULTRAORTODOXOS EN EL SERVICIO MILITAR

25/06/2024 – La Corte Suprema de Israel dictaminó que los estudiantes ultraortodoxos también deben cumplir con el servicio militar obligatorio, revocando una exención vigente desde 1948. Esa medida permitía a los judíos ultraortodoxos evitar el servicio si se dedicaban al estudio de textos sagrados. El tribunal estableció que, sin un marco legal apropiado, el ejecutivo no puede eximir a los estudiantes de escuelas talmúdicas del servicio militar, y ordenó al Estado aplicar la ley. El fallo llega tras el relanzamiento de un proyecto de ley para el enrolamiento progresivo de los ultraortodoxos en las fuerzas armadas. La Corte Suprema argumentó que la exención crea una gran discriminación y desigualdad en la carga del servicio militar, especialmente en tiempos de guerra.

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CPI EMITE ÓRDENES DE ARRESTO CONTRA EXMINISTRO DE DEFENSA Y EL JEFE DEL ESTADO MAYOR DE RUSIA

25/06/2024 – La Corte Penal Internacional (CPI) emitió órdenes de arresto contra Serguéi Shoigú, exministro de Defensa ruso, y Valeri Guerásimov, jefe del Estado Mayor, por crímenes de guerra y lesa humanidad durante la invasión de Ucrania durante octubre de 2022 y marzo de 2023. La Sala de Cuestiones Preliminares de la CPI aprobó las órdenes de detención solicitadas por la fiscalía, que acusa a ambos funcionarios del Gobierno ruso de “dirigir ataques y causar daños colaterales excesivos a civiles y objetos civiles”. El fiscal de la CPI, Karim Khan, solicitó las órdenes, señalando que los acusados ordenaron la comisión de esos crímenes o no ejercieron el control apropiado sobre las fuerzas bajo su mando.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

CEPAL LLAMA A COMBATIR LA DESIGUALDAD EN AMÉRICA LATINA

25/06/2024 – La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), durante el Cuarto Seminario Regional de Desarrollo Social, destacó la necesidad de abordar integralmente factores clave para reducir la desigualdad en la región: la heterogeneidad productiva, sistemas tributarios regresivos, la desigualdad de género y discriminación contra grupos vulnerables. José Manuel Salazar-Xirinachs, secretario ejecutivo de la CEPAL, subrayó la importancia de políticas de desarrollo productivo, dado que la desigualdad no sólo es injusta sino también ineficiente para el crecimiento, y corrosiva para la cohesión social. El seminario, que reunió a ministros, académicos y especialistas, abordó temas como la transformación productiva y el fortalecimiento de la institucionalidad social.

[CEPAL](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>